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协会秘书处 201608

本期内容

协会信息

1. 汕头市高新区两化融合贯标管理体系宣贯会成功举办

2. 最强大脑·科技奥运——IT 爸爸宝贝娃第六季隆重举办

3. 潮汕 IT 精英俱乐部第七期分享会成功举行

行业资讯

1. 家电制造业转型升级与互联网工厂的探讨

2.创新的产业和空间特征及其对中国实施创新驱动战略的启示

热点新闻

1. 协会副会长单位广东天亿马信息产业股份有限公司 CIO 张毅喜获“2016

全国优秀首席信息官”称号
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协会信息

汕头市高新区两化融合贯标管理体系宣贯会成功举办

为了推进辖区内企业的信息化提升，促进更多传统企业+互联网工程开展进度，汕头高

新技术产业开发区管理委员会经发局联合汕头市信息服务和软件行业协会，于 7月 29日下

午在高新区成功举办“汕头市高新区两化融合贯标管理体系宣贯会”。汕头高新技术产业开发

区管理委员会经发局副局长东建峰、汕头市信息服务和软件行业协会秘书长滕丽秋等相关领

导参加此次会议。本次培训邀请了工信部电子五所知名讲师、两化融合管理体系审核员杨玫

老师为大家介绍两化融合的基本知识和内涵。

会议开始，东建峰副局长发表重要讲话。他表示，两化融合不仅涉及到技术的融合，

更是一个管理优化的过程，希望通过宣传两化融合管理体系，让企业结合实际情况开展自我

对标、自我评估、自我提升工作，营造辖区良好的信息化经营氛围，促进更多企业积极开展

转型升级工作。

会上，协会两化咨询服务团队代表首先为企业介绍了自评估流程，为企业理清自评估思

路。
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接着，工信部电子五所知名讲师、两化融合管理体系审核员杨玫老师为大家详细的讲解

了两化融合的基本知识和内涵，并结合一些实际案列做生动地分析。

分享过程中，现场的企业代表频频向专家提出问题，专家根据企业的实际情况进行解

答和指导，场面气氛十分活跃。

会后，参加本次培训的企业代表们就协会举办这样的培训会表示认同和感谢。他们表示，

宣贯会很权威、很全面、很有针对性，加深了他们对两化融合的了解，为企业转型升级提供

了方向。

最强大脑·科技奥运——IT爸爸宝贝娃第六季隆重举办

8月 21日，一场别开生面的亲子活动——“IT爸爸宝贝娃（第六季）”拉开序幕。这

是一场集亲子、科普、竞赛、娱乐于一体的活动，由汕头市信息服务和软件行业协会、潮汕

IT智库联合举办，得到汕头市科协、汕头科技馆、海门华能电厂、国际海缆登陆站、海逸

游艇俱乐部等单位以及协会理事会单位同行网络科技、乐程科技有限公司的大力支持。活动
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旨在关爱亲子家庭生活，陪伴孩子快乐成长。

参加本次活动的主角是来自潮汕 IT界的十二位行业精英，他们放下高压繁复的工作，

一改往日沉重精干的模样，带着自己的宝贝娃们轻装上阵，踏上科技之旅。

本次活动围绕“最前大脑科技奥运”的主题，采用团队合作的形式，把十二个家庭分成

红、黄、绿、蓝四队进行比赛。

首先，“大部队”参观了汕头科技馆。汕头科技馆坐落于风景秀丽的海滨路，是汕头市

公益一类事业单位，是全国科普教育基地、广东省科普教育基地、广东省青少年科技教育基

地。在这里我们参观了解了潮籍院士的相关知识，感受 34位潮籍院士在科学探索的不懈努

力。

接着，我们踏上了科技之旅的第二站——华能海门电厂。华能海门电厂是南方电网首个

规划建设百万千瓦超超临界燃煤发电机组的新建电厂，是中国华能集团在广东唯一一个特大

型骨干电厂，规划装机规模为 6台百万千瓦超超临界燃煤发电机组，在工作人员的带领下，

大家一起参观了宏伟的海门电厂并且听取了工作人员讲解讲解火力发电和绿色生产的知识，

收获满满。

科技之旅的第三站是汕头国际海缆登陆站。汕头国际海缆登陆站是目前中国规模最大的



汕头市信息服务和软件行业协会电子期刊

地址：汕头市高新区物联网产业园 301 室 电话：0754-88426622 传真：0754-88426600

5

海底光缆登陆站，也是国际高速信息网络的核心节点。在汕头登陆的有亚欧、中美、亚太二

号、东南亚日本共七条海底光缆，总长约 91900公里。在这里，大家一起参观了海缆登陆站

的展厅，了解了海缆的相关知识。

走完前三站，大家来到了海逸游艇俱乐部。在这个炎热的夏天，海洋、游艇、帆船，是

大家的最爱。用完午餐后，我们在海逸游艇俱乐部举办了“最强大脑科技奥运会”，4个游

戏环节，环环相扣，考验着爸爸和孩子的记忆力、协调力和运动力。每个爸爸和孩子在游戏

中释放自我，挥洒汗水，在配合中增进父子之间的感情。

本季活动，协会也延续了前几季的慈善、公益的理念，向太阳家饺购买了爱心饺子，将

爱心传递。同时，协会也积极促成了百度外卖与太阳家饺子的合作。

活动通过团队合作让孩子们锻炼了胆识，充分展现了聪明才智，同时也学习到协作的重

要性。两年的时间，“IT爸爸宝贝娃”活动已经连续举办了六季，为 IT爸爸与宝贝们搭建

了一个亲子平台，把“陪伴与欢乐”带到各个家庭中去，让爸爸和宝贝一起快乐成长。每次

参加过的 IT家庭都表示十分开心并且获益良多，纷纷期待下一季的到来。不知不觉，“IT

爸爸宝贝娃”活动已经在行业中逐渐形成一个品牌，队伍也越来越壮大，随着举办经验的不

断丰富，活动将越办越精彩！
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潮汕 IT精英俱乐部第七期分享会成功举行

由汕头市信息服务和软件行业协会、潮汕 IT智库、广东百城人力资源服务

有限公司联合举办的“潮汕 IT 精英俱乐部第七期分享会”于 2016年 8月 28日在

汕头市高新区创客咖啡成功举办。

本次分享会上，泛微华南大区项目总监肖灵从技术层面与大家一起探讨了泛

微云桥移动 APP集成平台，并结合使用案例进行生动的分析讨论。接着，肖总

监结合自己的经验为大家分析了企业在移动化建设中面临的挑战，并给出了企业

移动化的构建建议。

接着，吉杰老师作为泛微粤东的成功客户做了技术应用分享。

分享过程中，嘉宾和现场的 IT爱好者频频进行互动交流，一起就相关的技

术问题不断进行深入讨论。直到分享会结束，大家都仍觉得意犹未尽，一起讨论

至傍晚才离去。大家纷纷表示这样纯粹的技术交流让他们收获了很多的干货，激

发了更多的乐趣。

潮汕 IT精英俱乐部已成功举办了七期，一直受到参会者及 IT 爱好者的好评

与支持。协会也将继续秉持着服务的原则，为 IT人才提供交流互动平台，共同

来促进潮汕地区 IT行业的进步。

行业资讯

家电制造业转型升级与互联网工厂的探讨

近两年来，“互联网+”概念引起家电制造业的热议。作为海尔“工业 4.0”示范

项目的沈阳智能互联网冰箱工厂（以下简称沈阳工厂）备受业内瞩目。为顺应全

球新工业革命以及互联网时代的潮流，众多企业正在积极探索基于互联网的转型
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升级，达到工厂由大规模批量生产向柔性化生产的转型。目前，家电业制造转型

才刚刚开始，还有许多地方需要探讨。

智能互联网工厂是对传统制造业的颠覆性改造。它强调从用户角度出发，实

现自动化生产与用户个性化要求的统一。沈阳工厂的生产模式与工艺设备布局要

求标准化、模块化及自动化相结合，通过 PAD、MES系统等软件支持，实现在

线设备的监控与外界定单、原材料供应商及产品设计部门之间的互动。因此，沈

阳工厂的冰箱定单已不是完全按照现有产品生产模式及制造流程的常态化生产

来完成，而是随时准备按 B2C模式，由用户个性化要求来进行配制或定制，并

以高于常规的速度送达用户手中。

据现场工作人员介绍，沈阳工厂拥有一个庞大的 U壳储存库，采用积放链的

型式建立门体空中储存配送周转库，并储存发泡后的箱体及分箱系统，可分别按

照指令进入 4条装配线进行装配。此外，沈阳工厂的已加工冰箱内胆自动配送系

统即将实施，完成冰箱生产模块化、标准化部件的总体布局。该工厂根据个性化

定单要求，通过 AGV小车等自动输送装置进行部件选配输送及总装检测，并自

动打包入库。这种高度智能互联的自动化生产模式，被称作为智能互联网的“工

业 4.0”示范工厂。 什么是“工业 4.0”？简单地说，如果将“工业 1.0”定义为蒸

汽机时代，“工业 2.0”定义为电气化时代，“工业 3.0”定义为自动化时代，那么“工

业 4.0”就是网络化智能时代。“工业 4.0”包括五个方面：一是设备的自动化，二

是生产的透明化，设备加工、材料消耗状态在信息系统中都能反映，三是物流智

能化，按生产指定信息，直接把物料送到生产岗位，四是管理移动化，五是基于

大数据的决策数据化。

在经历前几年的物联网热后，自 2014年起，中国各大家电品牌纷纷将技术

进步的发力点放在智能化上。从工厂生产工艺设备的自动化与智能化，到单个产

品的智能开发，企业不断推进企业转型升级。除海尔之外，美的南沙空调、上海

海立、美芝压缩机等工厂都开始进行生产线的提效改造。事实上，这一轮的自动

化设备投入刚刚起步，只是个别资金实力较为雄厚的企业所作为，目前中国大部

分家电企业离制造自动化、智能化还有相当大的距离。为此，以浙江、广东为代
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表的地方政府出台了多项“机器人换人”优惠政策，鼓励推动企业的技术进步，以

应对外来劳动力减少、劳动力成本快速上升的严峻形势，顺应企业技术进步、减

员增效的迫切要求。

此外，近年来力推的工业工程（IE）与工厂精益生产管理是应对所有家电工

厂面临“减员增效”迫切要求的重要途径。精益生产的基本理念是消除一切浪费，

提倡生产线一个流的无缝链接，要求在生产过程中减少一切中间产品的储存与搬

运。调查研究表明，生产过程中，物料在设备上加工的时间仅占 5%~10%，约

90%的时间消耗在产品加工前后的等待、搬运、存储和设备检修中。如何做到标

准化生产，减少乃至消除这 90%的无效时间，缩减生产的提前量，是生产工艺优

化长期以来的重要课题。

除富士康、冠捷等台商企业在推行 IE及精益生产取得突出的经济效益外，

国内大部分家电工厂对“精益化工厂，精细化生产”理念认知度有限，浪费大量存

在，在自动化设备的投入方面思前顾后，推进不力，目前，推行力度较大的有海

尔与美的。事实上，从目前中国家电行业的实际发展阶段与生产管理的现状而言，

“精益生产+自动化”显得更为紧迫。

“工业 4.0”的前提是互联。与“工业 3.0”相比，互联是企业的软实力，它是一

个环环相扣的综合管理系统，拥有平台、上下游可靠的资源。如果不有效建立这

一个管理系统和上下游资源的支持，仅有自动化还是很难得到现代管理平台带来

的效益。

海尔作为有较强大的技术与经济实力，又有品牌市场号召力的企业，已启动

冰箱、冷柜、空调、热水器、洗衣机 5个工厂的技术改造，开始发力互联智能工

厂的建设；美的多年来全方位实施精益生产，并在空调工厂自动化方面率先投入。

2014年，美的已拥有 800个六轴机器人，2015年预计将新增 600个六轴机器人，

资金投入达到 8亿~10亿元。其中，南沙美的一条自动生产线就有机器人 26个，

总装线人数减半，平均效率提高 30%。美的推进精益生产的目标非常明确，以生

产的自动化来减员增效，以应对人员工资成本的上升。
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与此同时，生产线机器换人的自动化推进过程也要求产品开发设计的标准

化，以符合自动化生产线的功能要求，需要有设备接口加入 PDM、MES软件的

互联网络，来逐步形成“工业 4.0”网络化的智能化生产。

从对比分析来看，以“精益生产为主线+自动化”进行布局，可实现减员增效

的目标，并进一步推动工厂的智能化、网络化，成就制造业从“工业 3.0”向“工业

4.0”前进。另一条实现“工业 4.0”的路线为弯道超车，就是直接以“互联网+制造自

动化”的形式，是建立互联平台，整合上下游资源，以进行顾客小批量、个性化

生产服务为特点，来实现“工业 4.0”的目标。

中国家用电器协会理事长姜风在考察海尔沈阳工厂时指出，海尔沈阳工厂的

发展路线不是其他企业可以轻易复制的，它与海尔集团的整体战略和布局，以及

领导层对未来的判断紧密相关。美的在多年推行精益生产的基础上，开始大规模

的进行机器换人的“自动化+智能化”改造，以期实现企业的创新提效与转型升级。

这种战略方式同样也是一种务实，且值得称道的战术。

杨学山：工业大数据的解读

本文摘自北大教授、原工信部副部长在首届中国（杭州）工业大数据产业发展高峰论坛

上的讲话。杨学山教授的报告分三个部分，回答了工业大数据是什么，为什么，怎么办这三

个基本问题。以下为杨学山论坛讲话实录：

一、什么是工业大数据工业大数据我们用一个定义，用内涵来给它框的话是很困难的，

因为它涉及到很多各种各样的数据，所以定义比较困难。但从外延角度来看，它是比较容易。

所以大体上是 3+3，第一个 3是三个层面，企业，企业上面的供应链、产业链和生态链，然

后在这上面的行业管理和宏观经济。每个企业都有三个过程，第一个过程是生产，第二个过

程是使用，第三个过程是发展中的经营效益，所以 3+3 基本上工业大数据的脉络就圈起来

了。所以最小的这个圈就是企业，一个企业从开始到生产线到设计，到工艺过程，到人，一

直到管理、决策、市场、服务，向这样的环节在使用。我们还构成了我们是什么的第二个部
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分。第二个是链，我们通常说的是供应链、产业链、生态线，其实这三个链之间也是很难一

刀断开，所以我也是从一个概念来看。所以制造业也好、工业企业也好，整个过程是一个链

环周，所以我们需要从链上去看。这个链就不仅是一个企业，企业是这个链环中的一个环节，

更重要的是我们的政府机构、研究机构，需要把产业制造业前两环，而追求前两环的优化。

所以我们看到了超越一个企业的生存、使用和发展需求的新工业数据。最后最高的是行业和

宏观调控。每一个行业在行业管理的时间都需要工业大数据，在工业行业又生存了很多企业，

所以做好工业数据管理又需要这样一个链条，所以 3+3 构成了工业的外延，每一个环节，

使用的和需求的中间是交集，这样才对我们工业大数据的发展提供了基础，才为我们发展提

供了基础。

概念说完了，说的很浅，很简单。有四点主要的结论：首先是 3+3加起来的组合，3+3

加起来的组合就是工业大数据；第二是产生、使用和进一步发展的需求的工业大数据是不同

的，是交集；第三进一步发展需求的大数据最大；最后一句话最重要，工业大数据，工业是

主体。二、工业大数据的作用和意义同样是三个层面，三个由小到大的全面，再加上八个需

求，我们来看一下工业大数据的作用和意义。首先从最小的层面，工业大数据是为了一个企

业的整个生产、经营、管理、创新各个环节里面能够为这个企业实现它的计划，实现它的战

略目标服务。

当我们讲工业大数据的时候，我们的数据能够支撑发展，我们的数据要能够和这两个商

业模式、制造过程紧紧的咬合在一起。不下面这个图是一个大数据的分析，即使大的数据分

析平台，我们也还是为了企业的生产、经营、创新、管理各个环节的需求出发。所以这是第

一个层面。第二个层面，从相应的各个链环来看，从供应链、产业链、生态链来看，不管是

CSM的生产圈，还是一个特定产品制造过程的供应链，还是一个完整生产过程的分析，工

业大数据都是为了它的优化，为了它的形成。对于一个企业来说，很少来决定一个供应链，

更不能决定一个产业链的完善、优化。所以当我们讲供应链产业和生态链的时候，在这个链

条下更需要政府管理部门的协调。在这个过程里面企业要什么样的数据？各个企业之间实现

协同需要什么数据？政府的宏观调控需要什么数据？这就进入第三个层面。第三个层面，政

府的行业管理对于供应链、产业链、生态链、商业链、价值链有非常重要的作用，但是政府

的宏观调控就超越了这样的链环本身，我们要对经济发展面临的重大问题作出回应，甚至回

答制造业如何来应对这样的问题。所以从这个行业来看重要的是行业发展战略，而到宏观调

控的时候，不但行业的发展战略，还要从整个经济发展去看，这些问题怎么解决？就需要信
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息，而我们在讲第三部分的时候，当前主要的问题是信息不够和信息质量不够。简单总结一

下，工业大数据不管是研究、产业还是服务，都是为了加快制造业转型升级，提高工业竞争

力，不管是企业还是链环、还是宏观行业。这个目标一定要落实好，每一个企业、每一个链

环和我们行业当中的宏观经济方面，每一个环节都要落实好。我们这个目标要落实到供应链

全局优化、产业链和生态链的形成。三、工业大数据推动制造业转型升级包括存在的主要问

题，针对问题建设好、利用好，要提出注重取得失效，最佳实践和工业相结合。首先要知道

问题，不知道问题怎么发展？声称环节是跑冒滴漏，不管是企业还是供应链、产业链、生态

链还是行业管理和宏观经济。然后是低标准，低标准的结果，使生产线的数据到了 ERP，

到了管理信息系统。当然了宏观的现象更加严重。第二，在利用节面临的问题，从自动化到

管理、到链环，各个环节第一个是不足，第二个是质量不高。第三是各个环节协同存在制度、

核算标准等大量障碍。其实我们今天互联网的产生，不是金融产生的数据只用于金融去。第

三，在发展需求环节，缺乏预见性，缺乏有效的规模型和工具，缺乏制度和标准规范。你要

知道究竟要什么，如果你不知道跑冒滴漏你不知道，非标准你也不知道。所以我们建设好应

用好大数据首先把这三个问题解决，然后针对问题来解决。首先是建设，什么是建设？我记

得三年前说过，我说把大数据完全可以看作探矿、采矿、炼矿、用矿，实际上探矿和采矿就

是建设好信息，建设好信息从三个纬度四个方面，三个纬度首先是发现。然后才可以按照应

用需求结合结合起来。第二要实现这个过程我们要有制度，要有标准，要实现系统之间的互

操作。同时我们还要发现、收集、组织，来提升系统性、完整性、及时性、准确性。这是建

设好、运用好。利用好有三个方面或者三个层次，和若干个关键环节。由于时间关系就不再

展开讨论了。最后，今天大数据要特别注重取得实效，最佳实践。我们要特别注重实效，因

为今天的大数据，每一个环节的形成都有它的实效，这件事情从开始做到做完以后效果究竟

是什么？把这个事情放在最最重要的位置，有很多企业家，当你用大数据对你企业各个环节

进行改善提升的时候，你首先第一条要把提高效率放在首位，这是关键，而且对于制造业，

永远把利润率放在最重要的位置。当然，工业大数据直接用钱来算，有的环节是企业老板在

管理上、在服务上提效，但是这个效果必须是可测量的，不管是定性的还是定量的，但是一

定是能够评价的。我们要注重理论的研究，注重方法、制度创新的研究。在这个过程中，我

们确实需要对制造业发展的趋势、特征，工业大数据的内涵外延，工业大数据如何使得生存、

利用和使用之间，能够实现各个环节无缝结合，使量协同发展，实现大数据制度创新，等等

一系列的问题我们需要研究。所以至于怎么办有很多很多问题，不同企业、不同行业面对的
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是不同对象，在这里只是一概而论的表现提一下。

热点新闻

协会副会长单位广东天亿马信息产业股份有限公司 CIO张毅喜获“2016全国优

秀首席信息官”称号

8月 3日，2016全球信息技术主管大会在成都世纪城新国际会展中心盛大召开。此次大

会由工业和信息化部、四川省人民政府指导，中国电子学会、四川省经济和信息化委员会、

中国国际贸易促进委员会四川省分会、中国首席信息官联盟、中国工业大数据创新发展联盟

联合主办，现场表彰今年全国百佳 CIO获得者。

经由我会向工信部推荐的广东天亿马信息产业股份有限公司 CIO张毅先生，经过全国

首席信息官评选委员会的严格评审，层层突围，最终在全国范围内的参选者中脱颖而出，荣

获“2016全国优秀首席信息官”称号。

http://www.so.com/link?url=http://www.tym.com.cn/&q=%E5%B9%BF%E4%B8%9C%E5%A4%A9%E4%BA%BF%E9%A9%AC%E4%BF%A1%E6%81%AF%E4%BA%A7%E4%B8%9A%E6%9C%89%E9%99%90%E5%85%AC%E5%8F%B8&ts=1470276363&t=5212b9b9cc84f222d559ea291ea7ce6&src=haosou

